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ПЕРСОНАЛЬНОЕ ВНИМАНИЕ �
КАЖДОМУ ВЕТЕРАНУ

Состоялось заседание
республиканского оргкомитета «Победа»

ОТКРЫВАЯ заседание, Глава КЧР Рашид
Темрезов отметил, что считаные дни ос�

таются до празднования 72�й годовщины
Великой Победы. 9 Мая в каждом российс�
ком населенном пункте пройдут празднич�
ные мероприятия, а в каждой
семье вспомнят тех, кто
ушел на фронт и не вернул�
ся. Глава республики отме�
тил, что поручения Прези�
дента страны Владимира
Путина в ходе последнего
заседания всероссийско�
го комитета «Победа» дол�
жны стать определяющими
в работе республиканского оргкомитета.
Р. Темрезов пояснил, что поручения сводят�
ся к двум направлениям: работе по сохра�
нению и защите исторической правды о Вто�
рой мировой войне и постоянной заботе и
вниманию к каждому ветерану.

Р. Темрезов поручил Правительству рас�
ширить план мероприятий, посвященных
72�й годовщине Победы, совместно с об�
щественными, ветеранскими и патриоти�
ческими организациями разработать еди�
ный долгосрочный план государственной
политики в области патриотического вос�
питания при координации с федеральными
структурами и патриотическими организа�
циями, действующими на всероссийском
уровне. «Необходимо сохранить историчес�
кую память, передавать ее из поколения в
поколение и не допустить спекуляций на
тему роли России во Второй мировой вой�
не и попрания светлого имени героев Вели�

кой Отечественной войны», � добавил Глава
республики. Он отметил, что эта работа
должна проводиться постоянно. К празд�
нику Победы, сказал далее глава региона,

все ветераны получат персональные по�
здравления и подарки. Также Р.

Темрезов предложил выса�
дить у дома каждого ветера�
на дерево как символ бла�
годарной памяти общества.

Мэру города было пору�
чено празднично оформить

столицу республики, отре�
монтировать и привести в по�

рядок абсолютно все памятники, обелис�
ки, мемориалы воинской славы. Глава ре�
гиона снова отметил, что эта работа не
должна прекратиться после 9 Мая. Мэр
города Черкесска Руслан Тамбиев расска�
зал о том, какие мероприятия будут прове�
дены в республиканской столице в этот
день. Далее министры социального блока
Правительства отчитались о медицинском
и социальном обслуживании ветеранов и
участников Великой Отечественной войны,
а также рассказали о том, какие проекты,
посвященные Великой Победе, реализуют�
ся на базе региональных СМИ. Глава реги�
она попросил глав городов и районов Кара�
чаево�Черкесии посетить каждого ветера�
на и, в случае необходимости, оказать со�
действие в решении проблемных вопросов.
Также Рашид Темрезов поручил разрабо�
тать дополнительные меры социальной
поддержки тружеников тыла.

 Ольга МИХАЙЛОВА.

ПРАЗДНИК
ЛЮДЕЙ ТРУДА

В МЕРОПРИЯТИИ при�
няли участие представите�
ли всех ветвей власти рес�
публики, региональных от�

РЕСПУБЛИКА отметила Первомай. Праздничный ми�
тинг, организованный республиканским объедине�

нием организаций профсоюзов, прошёл на театраль�
ной площади г. Черкесска.

делений политических
партий, общественных
организаций Карачаево�
Черкесии, трудовых коллек�
тивов, студенческой моло�
дёжи, жители и гости рес�
публиканской столицы.
Светлана Гришак и ветеран
рессовпрофа Клавдия Ло�
банова стояли в первом
ряду митингующих с плака�
том «За достойную зарпла�
ту, работу и жизнь». К ним
присоединились и работни�
ки профсоюза Саният Мага�
дова и Зули Ионова. «Пер�
вое Мая � для нас почти про�
фессиональный праздник.
Это праздник людей сози�
дательного труда, чьи инте�
ресы мы всегда отстаива�
ем».

Открывая митинг, пред�
седатель республиканского
объединения организаций
профсоюзов Раиса Айбазо�
ва отметила, что в этом году
трудовая общественность
многих стран отмечает Пер�
вомай в 99�й раз, а сам
праздник будет отмечаться
в 140 странах.

От имени Главы Карача�
ево�Черкесии Рашида Тем�
резова участников митинга
поздравила заместитель
руководителя Администра�

ции Главы и Правительства
КЧР Валерия Кроман. «Се�
годня, � отметила она, � в
условиях непростой эконо�

мической ситуации, значи�
тельно повышается роль
строителей и аграриев, ра�
ботников научно�образова�
тельного комплекса, инже�
нерной и социальной сфер,
других талантливых жите�
лей Карачаево�Черкесии,
чьи ответственность и про�
фессионализм становятся
залогом поступательного и

регионального объедине�
ния работодателей «Союз
промышленников, предпри�
нимателей и работодателей
КЧР» Джашарбек Каппушев,
председатель Обществен�
ной палаты КЧР Вера Мол�
дованова, зам.председате�
ля думы г.Черкесска Иналь
Гашоков, сопредседатель
регионального штаба реги�
онального отделения ОНФ
КЧР Изабелла Тлябичева,
представители профсою�
зов.

Николай Рыжов, началь�
ник городского управления
образования, тоже был на

митинге � вместе с дочкой
Софией. «Очень люблю
Первомай, в нем столько
весеннего настроения и
духа единения людей труда,
� сказал Рыжов, � и я стара�
юсь приобщать к нашим
праздникам и дочку. Нужно,
чтобы она знала и любила
свою страну и ее традиции».
Воспитатель детского сада
№ 10 Лариса Шаманова с
сыном Аланом и ее коллега
Фарида Халкечева тоже
были на митинге: «Для нас
это всегда был самый свет�
лый и радостный праздник,
праздник людей труда. Он
символизирует все самое
лучшее, что есть у нас»

По завершении митинга
горожан пригласили принять
участие в праздничных ме�
роприятиях, которые про�
ходили в парке культуры и

отдыха «Зеленый остров».
По случаю праздника во всех
городах и районах респуб�
лики также был организован
культурный досуг. Группа
коммунистов даже на отдых
прошла стройными колон�
нами с алыми полотнищами
под марш «Прощание сла�
вянки», горожане же разбре�
лись по зоне отдыха, погло�
щая мороженое и сладкую
вату. Игорь Апсов с коллега�
ми к празднику приготовил
для горожан прекрасный
шашлык, и на него тоже на�
шлось немало желающих.

Порадовала горожан и
мэрия. В течение несколь�
ких часов на сценической
площадке напротив амфи�
театра, сменяя друг друга,
выступали как совсем
юные, так и опытные артис�
ты: воспитанники Детской
школы искусств города Чер�
кесска, лауреат множества
престижных международ�
ных и всероссийских кон�
курсов детский хореогра�
фический народный ан�
самбль «Кавказ», вокальные
ансамбли «Песни России» и
«Нарт», народный хор вете�
ранов войны и труда, груп�
пы «Дежавю», «Илатан», а
также городской ансамбль
казачьей песни.

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

В этом году трудовая общественность
многих стран отмечает Первомай в
99�й раз, а сам праздник будет отме�
чаться в 140 странах.

активного развития респуб�
лики. Особые слова благо�
дарности в канун 72�ой го�
довщины победы в Великой
Отечественной войне � на�
шим дорогим ветеранам
фронта и труженикам тыла,
чей ратный и трудовой под�
виг в те опаленные войной
годы обеспечил нам воз�
можность под мирным не�
бом отмечать праздники,
трудиться, воспитывать де�
тей», � говорится в обраще�
нии.

Жителей Карачаево�
Черкесии также поздравили
заместитель руководителя

Карачаево�Черкесия
присоединилась к Все�
российской акции «Дере�
во Победы». На террито�
рии городского парка в г.
Черкесске, в западной ча�
сти города, состоялась
высадка Аллеи Славы из
саженцев хвойных пород
в честь участников Вели�
кой Отечественной вой�
ны.

ПАТРИОТИЧЕСКАЯ и
экологическая акция была
проведена при поддержке
Министерства туризма, ку�
рортов и молодежной политики Карачаево�
Черкесии, мэрии города Черкесска. Сотруд�

В Карачаево�Черкесии высадили Аллею Славы
ники министерства, Управ�
ления лесами КЧР вместе с
волонтерами Победы выса�
дили 21 саженец с именны�
ми табличками ветеранов
Великой Отечественной
войны � жителей Карачаево�
Черкесской Республики.

Цель акции � формиро�
вание патриотических цен�
ностей через воспитание
уважения к истории нашей
страны, вовлечение обще�
ственности в деятельность
по охране окружающей сре�
ды, улучшение экологичес�
кой обстановки в городе.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

Заудин ТЛИСОВ.

БЕЗ ХОЗЯИНА
ЗЕМЛЯ �

КРУГЛАЯ СИРОТА

Так, жительница города
Черкесска Марина Мамчу�
ева попросила оказать со�
действие в вырубке и об�
резке деревьев на дворо�
вой территории по улице
Гагарина, а также попроси�
ла о благоустройстве этой
территории.

� У нас во дворе много
лет растут  деревья. Они
уже выросли выше пятого
этажа и причиняют немало
неудобств жильцам, � рас�
сказала Марина Васильев�
на.

Михаил Старшинов по�
яснил, что этот вопрос уже
обсуждался с заместите�
лем мэра МО г. Черкесска

КАК ОТМЕТИЛ прокурор
республики Александр Те�
рещенко, вопрос, вынесен�
ный в повестку дня, актуа�
лен. Не случайно аналогич�
ное совещание прошло не
так давно на российском
уровне с участием гене�
рального прокурора страны
Юрия Чайки. Необходимо,
говорил прокурор респуб�
лики, наладить самое тес�
ное взаимодействие Обще�
ственного совета с органа�
ми государственной власти

ЗАЩИЩАЯ ИНТЕРЕСЫ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА
В Черкесске прошло заседание межведомственной

группы и Общественного совета при прокуратуре
республики по защите малого и среднего бизнеса. В
его работе приняли участие председатель Правитель�
ства КЧР Аслан Озов, руководители министерств и ве�
домств, сотрудники аппарата прокуратуры КЧР.

и местного самоуправле�
ния при решении возника�
ющих проблем в данной
сфере правоотношений.

О том, как в республике
соблюдается законода�
тельство, регулирующее
своевременную оплату за�
казчиками обязательств по
исполненным государ�
ственным и муниципаль�
ным контрактам, рассказал
начальник отдела респуб�
ликанской прокуратуры
З.Афаунов. Так, в результа�

те организованной проку�
ратурой КЧР работы за пе�
риод с августа 2015 года по
настоящее время погашена
кредиторская задолжен�
ность по исполненным го�
сударственным и муници�
пальным контрактам на
сумму 801,2 млн. рублей, в
том числе перед предпри�
нимателями — 350,3 млн.
руб.

В рамках осуществле�
ния надзора за исполнени�
ем законодательства в дан�
ной сфере органами проку�
ратуры возбуждено 84 дела
об административных пра�
вонарушениях, внесено 9
представлений об устране�
нии нарушений закона,
принесен 1 протест на про�

тиворечащий закону право�
вой акт.

Уполномоченный по за�
щите прав предпринимате�
лей в КЧР Сергей Рощенко
рассказал о проблемах, ко�
торые волнуют представи�
телей малого и среднего
бизнеса республики, и о
путях их решения.

На совещании обсужда�
лись результаты работы ор�
ганов муниципального кон�
троля в Зеленчукском рай�
оне, а также вопросы испол�
нения законодательства,
предусматривающего ока�
зание имущественной под�
держки субъектам экономи�
ческой деятельности.

Как отмечалось в ходе
работы межведомственной

группы и Общественного
совета при прокуратуре
КЧР, работа по защите прав
бизнес�сообщества рес�
публики будет продолжена.
Для обеспечения реализа�
ции права субъектов эконо�
мической деятельности на
обращение на официаль�
ном сайте прокуратуры КЧР
открыта рубрика «Обраще�
ния предпринимателей».
Кроме того, как уже сооб�
щалось в нашей газете, в
органах прокуратуры рес�
публики организован прием
предпринимателей в пер�
вый вторник каждого меся�
ца, куда они могут обра�
щаться со всеми проблема�
ми, которые их волнуют.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

ПО ОБРАЗОВАНИЮ Зау�
дин Шамсудинович Тли�

сов техник�механик газово�
го оборудования. В Апсуа,
где он родился, школа была
неполная, и сейчас он с
улыбкой вспоминает, как
они, мальчишки и девчонки,
каждый день ходили в Эрса�
конскую среднюю школу за
четыре километра от аула.
После окончания школы
ушел служить в армию. И
уже после службы поступил
в автодорожный техникум,
откуда вышел специалистом
по газовому оборудованию.

Свою трудовую деятель�
ность З.Тлисов начинал в
колхозе им. Кирова, который
возглавлял Анастас Никола�
евич Михайлиди, хозяй�
ственник от Бога. Вначале
Заудин работал в комитете
комсомола, потом ему дове�

рили возглавить профсоюз�
ную организацию колхоза.

В лихие 90�е, как их те�
перь называют, колхоз им.
Кирова разделили на два
хозяйства. И Заудин Шамсу�
динович стал работать в
Апсуа в газовой службе.
Сейчас он с гордостью го�
ворит, что газификация аула
Апсуа � это и его заслуга.

� Мы буквально за год, �
рассказывал мой собесед�
ник, � газифицировали каж�
дый двор в ауле.

� А когда землей решили
заняться? � интересуюсь я.

� В 2002 году, � ответил
Тлисов, � параллельно с ос�
новной работой.

В хуторе Жураки Тлисо�
вы (отцу во всем помогал
сын Асланбек) арендовали 3
гектара земли, которые за�
садили картошкой и поми�

дорами. Это сейчас у Тлисо�
вых в наличии вся техника,
которая позволяет и сеять,
и пахать, и убирать выра�
щенный урожай. А тогда у
них был один старенький

трактор МТЗ�80.
� Что�то приобрели по

лизингу, что�то смогли взять
после продажи выращенно�
го урожая, � продолжал Тли�
сов.

� Заудин Шамсудинович,
но ведь земля требует
столько сил...

� И не только сил, но и
любви к делу, которым ты
занимаешься. Никто же не
спорит с истиной, что земля
без хозяина � круглая сиро�
та. Когда вижу неухоженные,
необработанные земельные
участки, сердце кровью об�
ливается. Землю нужно лю�
бить, чтобы она отвечала
тебе взаимностью.

� А если град, ураган,
наводнение?

� Что делает крестьянин?
Погорюет, а потом опять за�
сучивает рукава, � ответил
Тлисов. � В прошлом году из�
за града мы, можно сказать,
потеряли 600 тысяч рублей.

� Что сеете?
� Один год даже сою по�

сеяли, но надежд наших она
не оправдала. В этом году
отказались от сахарной
свеклы. На 140 гектарах по�
сеяли кукурузу, подсолнеч�
ник. Правда, свое дело я уже
сыну передал. А сам внука�
ми занимаюсь, их у меня
четверо � два сына у дочери,
два � у сына. Ну и по перво�
му зову Асланбека всегда
готов ему помочь, и не толь�
ко советом.

Окончание на 2�й стр.

НА ЛИЧНОМ
КОНТРОЛЕ

Сегодня КЧР участвует в VIII Меж�
дународной акции «Читаем детям о
войне», организатором которой яв�
ляется Самарская областная детс�
кая библиотека. За семь лет участ�
никами этого крупномасштабного
мероприятия по поддержке детско�
го чтения стали более 1,8 миллиона
детей и подростков. В прошлом году
его только в нашей республике под�
держали порядка 70 организаций,
охвачено было около 6900 ребят. Вот
и в этом году в библиотеках, шко�
лах, детских садах и других учреж�
дениях республики детям будут про�
читаны вслух лучшие произведения
о Великой Отечественной войне...

ДЕПУТАТ Государственной Думы от Карачаево�Чер�
кесии Михаил Старшинов провел прием граждан.

Встреча депутата с жителями республики прошла в
Общественной приемной председателя партии «Еди�
ная Россия» Дмитрия Медведева в КЧР. С различными
просьбами к представителю власти обратились около
десяти человек.

Русланом Урусовым. Об�
резка и вырубка деревьев
запланированы на дворо�
вых территориях в начале
мая. Говоря о благоустрой�
стве дворовых территорий,
депутат отметил, что на
данный момент план благо�
устройства дворовых тер�
риторий на 2017 год уже
утвержден. Поэтому Миха�
ил Старшинов предложил
внести двор М. Мамчуевой
в план благоустройства
дворовых территорий на
2018 год.

С аналогичной просьбой
обратилась и жительница г.
Черкесска Татьяна Кири�
ченко. По словам Михаила

Старшинова, данная про�
блема будет решена в пер�
вых числах мая.

Немало людей обрати�
лось к депутату Государ�
ственной Думы от Карачае�
во�Черкесии Михаилу Стар�
шинову с просьбой оказать
материальную помощь. Как
рассказал М. Старшинов,
данные вопросы прорабо�
таны с мэрией города Чер�
кесска. Обратившимся бу�
дет оказана финансовая
помощь, сумма которой бу�
дет определана на комис�
сии мэрии муниципального
образования города Чер�
кесска в соответствии с по�
требностями.

Кроме того, граждане
обращались к депутату с
вопросами личного харак�
тера, например, по трудо�
устройству. По оценке депу�
тата М. Старшинова, реше�
ние таких ситуаций требует
детального рассмотрения.
Все вопросы Михаил Стар�
шинов взял под личный кон�
троль. По каждому обраще�
нию будут направлены де�
путатские запросы в соот�
ветствующие службы.

Раиса АРНАУТОВА.

Коротко
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Окончание.
Начало на 1�й стр.
Кроме дел семейных и

земельных есть у Заудина
Шамсудиновича и обще�
ственная нагрузка � он воз�
главляет совет ветеранов
войны и труда Апсуанского
сельского поселения. Рабо�
ты � непочатый край. Недав�
но, например, в ауле прове�
ли сход, на который пригла�
сили уважаемых людей
аула, старейшин, которые
поддержали предложение
совета ветеранов отказать�
ся от раздачи поминальных
кульков на похоронах.

� У людей горе, � гово�
рил Заудин Шамсудинович,
� а нужно исполнить этот,
никому не нужный, обряд.

БЕЗ ХОЗЯИНА ЗЕМЛЯ �
КРУГЛАЯ СИРОТА

«ПОСЛЕ размещения
активными гражданами на
интерактивной Карте сва�
лок ОНФ информации о за�
мусоренности территорий
Софийской и Мостовой по�
лян, а также прилегающей
к памятникам защитникам
перевалов Кавказа терри�
тории силами муниципаль�
ного органа и обществен�

Аульчане нас тоже поддер�
жали.

А еще у моего героя бо�
лит душа за молодежь. Нет,
с точки зрения закона, люди
в сельском поселении зако�
нопослушные, богобояз�
ненные, но многие молодые
люди не работают, не же�
нятся. А ведь семья, как
говорили в не столь уж и
отдаленные времена, де�
лился Тлисов, это ячейка
общества, брак � это ответ�
ственность не только за
себя, но и за свою семью,
своих детей. Какими члена�
ми общества вырастут они,
зависит только от нас.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Фото Р. КЛЫЧЕВА.

ОНФ

АРЕНДАТОРЫ НЕ СЛЕДЯТ ЗА ЧИСТОТОЙ
АКТИВИСТЫ ОНФ продолжают экологический мо�

ниторинг туристических маршрутов Карачаево�
Черкесии. На этот раз они провели рейд в туристи�
ческую зону Архыз. Была проверена информация об
уборке участков, которые были размещены на инте�
рактивной Карте свалок, и обнаружены новые очаги
стихийного выброса мусора.

ным активом был проведен
субботник. Участки, обо�
значенные на карте, были
убраны, мусор вывезен», –
заявил координатор проек�
та ОНФ «Генеральная убор�
ка» в Карачаево�Черкесии
Азамат Ужахов.

В ходе рейда активисты
дали позитивную эксперт�
ную оценку начатой работе
по выявлению и уборке му�
сора.

«Следует отметить ак�
тивный настрой муници�
пального и экологического

органа, направленный на
поддержание санитарного
порядка. Работа не прекра�
щается, так как в Архызе
еще не весь снег растаял и
выявление точек стихийно�
го выброса мусора будет
продолжено»,� отметил
Ужахов.

В подтверждение слов �
активисты в ходе рейда об�
наружили новый замусо�
ренный участок вдоль до�
роги, ведущей к Софийской
поляне. Однако мусор на�
ходится на частной огоро�
женной территории и за�
няться его уборкой обще�
ственники не смогли.

«Это главный фактор
скопления мусора в турис�
тической зоне. Территории
находятся в ведении част�
ных арендаторов государ�

ственного лесного фонда,
которые не следят за эко�
логическим состоянием
участков. Сами собствен�
ники тоже не заботятся о
санитарном состоянии зе�
мель. Между тем, за пер�
вый квартал текущего года
зону Архыза посетили свы�
ше 150 тыс. туристов, и их
количество продолжает ра�
сти. Прибавим к этому по�
ловину населения респуб�
лики, которая тоже выезжа�
ет на отдых в эти места, и
получим цифру, близкую к
полумиллиону человек. Со�
ответственно, растет и
объем мусора. Организа�
цией стихийных уборок
проблему мусора не ре�
шить, нужен системный
подход», – считает Ужахов.

По его словам, необхо�

дима системная работа с
арендаторами и скорое
внедрение территориаль�
ной схемы сбора мусора,
которая уже принята в ре�
гионе. При этом возникает
вопрос и о региональном
операторе по сбору и вы�
возу мусора, который спра�
вится с такими объемами.
Исходя из всего сказанно�
го эксперты Народного
фронта предлагают прове�
сти общественные обсуж�
дения систематизации сбо�
ра и вывоза мусора из ту�
ристической зоны с при�
влечением специалистов
и общественности.

А пока активисты ОНФ
продолжают мониторинг
экологического состояния
туристических зон с нане�
сением участков загряз�

ненности на интерактивную
Карту свалок. Проект ОНФ
«Генеральная уборка» на�
правлен на повышение эф�
фективности общественно�
го контроля со стороны
граждан за санитарным со�
стоянием своего региона. В
рамках проекта работает
открытый сетевой ресурс
«Интерактивная карта
свалок» www.kartasvalok.ru,
на котором граждане могут
самостоятельно отметить
место нелегального скла�
дирования мусора или не�
законную свалку. На осно�
ве поступивших на карту
сигналов коммунальные
службы и волонтеры при
содействии ОНФ принима�
ют меры по борьбе с выяв�
ленными незаконными
свалками и «серыми» поли�
гонами.

З. БЕМУРЗОВ,
координатор

по работе со СМИ
РИК ОНФ в КЧР.

ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ
И УЧЕБНЫХ
РАБОЧИХ МЕСТ

ПОД ТАКИМ названием
прошло в республи�

канском центре социаль�
но ориентированное ме�
роприятие, организован�
ное РГКУ «Центр занятос�
ти населения по городу
Черкесску».

На очередном весен�
нем этапе ярмарки кад�
ровики двадцати работо�
дателей продемонстри�
ровали гостям все имею�
щиеся возможности для
трудоустройства, а педа�
гоги и студенты тринад�
цати учебных заведений
представили образова�
тельные услуги.

РЕКЛАМА ярмарки про�
шла удачно: в холле центра
яблоку негде было упасть.
Людской поток не умень�
шался в течение двух часов.
Желающих получить инте�
ресующую работу на пред�
приятиях различных форм
собственности и ответы на
правовые вопросы и бес�
платную консультацию по
поводу вакансий оказалось
значительно больше, чем
предполагали организато�
ры. Несмотря на это, дело�
вой ритм не нарушался.
Каждому работодателю
было предоставлено рабо�
чее место для консультаций
и подбора работников из
числа посетителей. Необхо�
димой печатной продукции
в помощь безработным,
пенсионерам, будущим
абитуриентам и школьни�
кам старших классов было
предостачно. Яркие, краси�
вые буклеты с программа�
ми по трудоустройству, ли�
стовки и газеты привлекали
внимание не меньше, чем
стенды, презентующие
предприятия, учреждения,
учебные заведения и под�
робно информирующие по�
сетителей о плюсах работо�
дателей, вузов и коллед�
жей. Каждому желающему
давались советы по состав�
лению эффективного резю�
ме на бумажном носителе и
электронной почте.

По словам заместителя
директора Центра занятос�
ти населения по городу Чер�
кесску Дианы Дышековой,
численность экономически
активного населения горо�
да Черкесска составляет
55,3 тысячи человек. Уро�
вень официальной безра�
ботицы � 1,3%. «По после�
дним статистическим дан�
ным, � конкретизировала
она, � к нам обратились за
содействием в поиске под�
ходящей работы 1012 чело�
век, 350 из них мы трудоус�
троили.

В первом квартале при�
знаны безработными 315
человек. В общей сложнос�
ти на нашем учете по без�
работице стоят 720 горо�
жан. Из них 462 женщины,
213 � молодежь от 16 до 29
лет, 137 инвалидов. В пер�
вую очередь это люди с
высшим профессиональ�
ным образованием � 354
человека, на втором месте
(259 человек) � со средним
профессиональным обра�
зованием, на третьем (87
человек) � со средним об�
щим образованием.

Сейчас в базе данных
нашего центра 628 вакан�
сий, 309 из которых пред�
назначены для замещения
рабочих профессий, 23 идут
по квоте для инвалидов. К
сожалению, не удалось пока

Россельхозбанк предлагает специальный депозит
для размещения средств фондов капитального ремонта
Россельхозбанк объявляет о запуске специального депозита

для размещения средств фондов капитального ремонта (ФКР). Ис�
пользование нового продукта позволит товариществам собствен�
ников жилья, жилищным кооперативам, управляющим компаниям
в сфере ЖКХ и региональным операторам защитить средства соб�
ственников жилых помещений от инфляции, а также получать до�
полнительный доход от временно свободных денежных средств
ФКР.

Банк придерживается комплексного подхода при обслуживании
клиентов, поэтому открытие и ведение специальных банковских сче�

тов для таких организаций в Россельхозбанке осуществляется бес�
платно.

В соответствии с действующими нормами средства ФКР могут
быть размещены только в кредитных учреждениях, удовлетворяю�
щих требованиям законодательства, в частности, к величине соб�
ственных средств (капиталу) банка.

Россельхозбанк как один из крупнейших и устойчивых банков
страны соответствует всем установленным нормам и входит в пе�
речень уполномоченных кредитных организаций.

Получить более подробную информацию об условиях продукта
можно на официальном сайте Банка.

А. ХАДЖИЕВА,
главный экономист Карачаево�Черкесского филиала

АО «Россельхозбанк».*

искоренить профессио�
нально�квалификационное
несоответствие между
спросом и предложением
рабочей силы. Дополни�
тельную проблему создают
сокращение штата работни�
ков и ликвидация организа�
ций, из�за чего в первом
квартале ряды безработных
пополнились на 56 человек.
До конца мая предполага�
ется увольнение еще 8 че�
ловек. 150 работников ЗАО
«Висма» и 36 ОАО «НВА»
находятся в простое по вине
работодателей.

Надеемся, сегодня мно�
гие из нуждающихся в ра�
боте сумеют не только по�
знакомиться с различными
предприятиями и устано�

вить деловые контакты, но
и, главное, найдут подходя�
щую для себя работу».

Участники ярмарки, ко�
нечно, преследовали соб�
ственные интересы, поэто�
му она превратилась в
«сцеп» работодателей, без�
работных, студентов и уча�
щихся. Первые искали лю�
дей, способных усилить
конкурентоспособность
предприятий. Вузы и кол�
леджи привлекали абитури�
ентов. Соисктели однознач�
но хотели повысить свой
социальный статус. Все
вместе находили общий
язык. Именно такая ситуа�
ция стала основополагаю�
щей для доброжелательно�
го сотрудничества. Люди
спокойно подходили к сто�
лам, за которыми располо�
жились организаторы акции
и кадровики, знакомились с
необходимой документаци�
ей, заполняли анкеты, зада�
вали вопросы, писали заяв�
ления и т. д. «Честно гово�
ря, до сих пор считал, что
поиск работы на ярмарках
вакансий � очередной ло�
хотрон, � признался Олег
Серый, мужчина средних
лет, � поэтому пришел сюда
через силу, за компанию с
товарищем. Посмотрел, что
да как, и удивился, если
можно так сказать, на удив�
ление самому себе. С час
«крутился» возле предста�
вителей компаний, ходил от
одного к другому, сравни�

вал их «заманушки» в виде
доплат и льгот, пока не на�
шел место по душе».

«Должность, которую я
сейчас занимаю, � вмешал�
ся в разговор его друг Фе�
дор Давидов, � я нашел,
отправив резюме по элект�
ронной почте � удобная
вещь, сидишь дома, компь�
ютер рядом, соединяйся, с
кем хочешь. Все работода�
тели ответили. Спасибо,
сервис, что надо, но без
прямого общения с менед�
жерами по персоналу не
понял до конца суть моих
обязанностей и, естествен�
но, ошибся в выборе. Рабо�
та тяготит. Зарплата не уст�
раивает. Здесь же, восполь�
зовавшись моментом, дос�

конально разобрался в
предполагаемых обязанно�
стях и, что для меня нема�
ловажно (я � молодожен),
расспросил о социальном
пакете и общежитии».

Работодатели тоже нахо�
дят выгоду в ярмарке. «Жи�
вой диалог, � сказал Казбек
Байчоров, � прекрасно «рас�
крывает» человека, у нас
даже получился импровизи�
рованный конкурс: 12 канди�
датов на место, выберем
наиболее подходящего для
нас». Валерьяна Абидокова,
менеджер по подбору пер�
сонала «Стройопторга»,
предложила инвалидам две
открытые вакансии � двор�
ника и продавца�консуль�
танта. Охотники нашлись
сразу – рядом с предприя�
тием автобусная остановка,
что очень удобно!

Не все смогли найти то,
что хотели. «Мне повезло

наполовину, � сказал Артем
Аваков. � Я попал пока в
кадровый резерв. Обещали
решить вопрос за месяц�
полтора, ничего, потерплю,
выручит пособие по безра�
ботице». Татьяна Волкова
тоже считает, что побывала
здесь не зря � оставила свое
резюме, запаслась необхо�
димыми номерами телефо�
нов и информацией в виде
памяток и брошюр, чтобы
еще раз пройтись по ним на
досуге.

Нынешняя обстановка на
рынке труда выявила неко�
торые тенденции. Так, в не�
востребованных оказались
профессии менеджера, кас�
сира, грузчика, бухгалтера,
продавца, охранника, юрис�

консульта. И, наоборот, вы�
сок рейтинг профессий ар�
тиста, водителя обществен�
ного транспорта, слесаря по
ремонту автомобилей, вра�
ча, медицинского лаборан�
та, кондуктора, уборщика
служебных и производ�
ственных помещений, тех�
нолога, слесаря КИПиА.
Возрождающимся предпри�
ятиям, таким как «Холод�
маш», требуются разного
рода специалисты. Учебные
заведения стараются под�
строиться к ним, дабы вы�
пускники не оставались не�
востребованными в эконо�
мике республики.

«Ярмарка дала нам ре�
альную возможность про�
анализировать создавшую�
ся ситуацию на рынке тру�
да, � объяснила Сегидат
Кубанова, заместитель ди�
ректора по воспитательной

части колледжа индустрии
питания, туризма и серви�
са. � Благодаря ей мы еще
раз откорректируем соб�
ственные учебные програм�
мы, чтобы зарплатные ожи�
дания наших студентов со�
измерялись с уровнем зна�
ний, полученных во время
учебы».

Немалую часть посети�
телей ярмарки составили
учащиеся и студенты. Мно�
гим приглянулись времен�
ные работы на летний пери�
од. «Нас в семье пятеро,
хочу заработать деньги на
школьную форму � для меня
и младшей сестры», � ска�
зал коротко Казбек Хутов. А
кто�то уже заранее задумы�
вается, какой вуз выбрать,
чтобы иметь прогнозируе�
мый карьерный рост.

Кто сказал, что наша
молодежь инфантильна?

Бэлла БАГДАСАРОВА.

РЕЗУЛЬТАТ работы инс�
пектора пожарного кон�

троля теперь зависит не от
количества проверок и вы�
писанных предписаний, а
от снижения количества
пожаров и материальных
потерь.

В Черкесске прошло сове�
щание по публичному обсуж�
дению итогов надзорной де�
ятельности МЧС России на
примере результатов Главно�
го управления МЧС России по
КЧР с учетом внедрения риск�
ориентированного подхода. В
мероприятии приняли учас�
тие заместитель начальника
Управления надзорной дея�
тельности и профилактичес�
кой работы Главного управле�
ния МЧС России по КЧР Вита�
лий Немцов, начальник Уп�
равления КЧР по обеспече�
нию мероприятий в области
ГО, предупреждению и ликви�
дации ЧС и пожарной безо�
пасности Роберт Алботов,
Уполномоченный по защите
прав предпринимателей КЧР
Сергей Рощенко, а также
представители обществен�
ных организаций, малого и
среднего бизнеса, муници�
пальных образований респуб�
лики, инспекторский состав
чрезвычайного ведомства.
Публичные слушания резуль�
татов обобщения и анализа
правоприменительной прак�
тики прошли по каждому виду
контроля (надзора), находя�
щегося в ведении МЧС Рос�
сии.

Открывая мероприятие,
Виталий Немцов отметил, что
совещание организовано в
рамках реализации пункта 45
«дорожной карты» по совер�
шенствованию контрольно�
надзорной деятельности в
Российской Федерации на
2016�2017 годы, утверждён�
ной распоряжением Прави�
тельства Российской Феде�
рации от 1 апреля 2016 года.

Представитель МЧС рас�
сказал, что в соответствии с

На территории  рес�
публики государствен�
ные инспекторы отдела
безопасности людей на
водных объектах Главно�
го управления МЧС Рос�
сии по Карачаево�Черке�
сии проводят со школь�
никами профилактичес�
кие занятия по правилам
поведения на воде. Что�
бы дети не попали в беду
и знали основные прави�
ла безопасности на вод�
ных объектах в летний ку�
пальный сезон, специа�
листы рассказывают
школьникам, как дей�
ствовать в экстремаль�
ных ситуациях, показыва�
ют способы оказания по�
мощи на воде. Такой урок
на днях прошел в гимна�
зии №4 г. Усть�Джегуты
для учеников младших
классов.

На базе ОАО «Рос�
нефть Карачаево�Чер�
кесскнефтепродукт» про�
шли тренировочные по�
жарно�тактические уче�
ния  для отработки прак�
тических действий об�
служивающего персона�
ла, основных приемов и
способов подачи огнету�
шащих веществ задей�
ствованным личным со�
ставом подразделений
пожарно�спасательных
гарнизонов. Участники
показали чёткие и сла�
женные действия, при�
ёмы и способы организа�
ции работы по управле�
нию силами и средства�
ми при тушении пожаров
на нефтеперерабатыва�
ющих предприятиях.

Коротко

ПРОВЕРОК
СТАНЕТ МЕНЬШЕ

действующим законодатель�
ством Главное управление
МЧС России по КЧР осуще�
ствляет 6 видов государ�
ственного надзора: феде�
ральный государственный
пожарный надзор, федераль�
ный государственный надзор
в области защиты населения
и территорий от чрезвычай�
ных ситуаций, государствен�
ный надзор в области граж�
данской обороны, государ�
ственный надзор во внутрен�
них водах и в территориаль�

ном море Российской Феде�
рации за маломерными суда�
ми, используемыми в неком�
мерческих целях, и базами
(сооружениями) для их сто�
янок, лицензионный контроль
при осуществлении деятель�
ности по монтажу, техничес�
кому обслуживанию и ремон�
ту средств обеспечения по�
жарной безопасности зданий
и сооружений, лицензионный
контроль при осуществлении
деятельности по тушению по�
жаров в населенных пунктах,
на производственных объек�
тах и объектах инфраструкту�
ры.

Продолжая свой доклад,
Виталий Немцов отметил, что
МЧС России существенно
изменило критерии оценки
работы инспекторов по по�
жарному надзору, уйдя от так
называемой «палочной систе�
мы» � количества составлен�
ных протоколов, выданных
предписаний оштрафован�
ным юридическим и должно�
стным лицам. Теперь резуль�
таты работы инспектора оце�
ниваются по снижению числа
пожаров, материальных по�
терь и ущерба.

� Так, из ежегодного пла�
на проведения плановых про�
верок юридических лиц и ин�
дивидуальных предпринима�
телей с 2014 года исключены
проверки индивидуальных
предпринимателей, а с 2016
года не проводятся плановые
проверки всех субъектов ма�
лого и среднего предприни�
мательства. Приказом МЧС
России от 12.09.2016 № 492
запрещены и внеплановые
проверки при отсутствии на�
рушений, связанных с угро�

зой жизни и здоровью граж�
дан, � озвучил В.Немцов.

Докладчик пояснил, что в
соответствии с рекомендаци�
ями прокуратуры в предписа�
ниях в настоящий момент ука�
зывается один срок исполне�
ния для всех нарушений, что
также ведет к уменьшению
проверок. Ранее по наруше�
ниям режимного и капиталь�
ного характера назначались
различные сроки исполнения
предписаний.

Внедрение в деятель�
ность надзорных органов си�
стемы риск�ориентированно�
го подхода позволило повы�
сить эффективность конт�
рольно�надзорной деятель�
ности.

Участники совещания
приняли активное участие в
обсуждении совершенство�
вания функции государствен�
ного надзора МЧС России,
отметив важность минимиза�
ции административной на�
грузки на организации и граж�
дан, осуществляющих пред�
принимательскую деятель�
ность.

Пресс�служба ГУ МЧС
России по КЧР.

К 25
летию КЧР

ЦЕЛЫЙ ряд интересных мероприятий провела Ка�
рачаево�Черкесская республиканская детская

библиотека им. С. П. Никулина в последнюю декаду
апреля. И все они были посвящены 25�летию образо�
вания Карачаево�Черкесской Республики.

МЕСТО
ДЛЯ СВЕЖИХ
ИДЕЙ

Так, в рамках Всерос�
сийской акции «Библионочь
� 2017» читатели КЧРДБ ста�
ли участниками акции «Биб�
лиосумерки�2017». И ее
тема нынче звучала так:
«Сказание о нартах – новое
прочтение».

Интересные развлека�
тельно�познавательные
игры, книжная выставка
«Край, овеянный легенда�
ми», веселый флешмоб и,
конечно же, увлекательное
путешествие в древнюю
страну нартов � все это вош�
ло в программу праздника.
Его украшением стал, без
сомнения,  отрывок из спек�
такля «Адиюх» Черкесского
драматического театра им
М. Акова

В продолжение празд�
ника студенты Карачаево�
Черкесского государствен�
ного колледжа культуры и
искусств им. А. Даурова
представили гостям мас�
тер�классы по возрождае�
мым народным промыслам
и декоративно�прикладно�
му искусству (преподава�
тель Ю. Коркина�Шустова).
Белла Фисенко показала
ребятам золотое шитье,
Влада Доця � изготовление
басонных изделий. Масте�
рица по плетению из рого�
за Жанна Шевхужева с удо�
вольствием делилась с ре�
бятами секретами мастер�
ства. Каждый ребенок мог
лично поучаствовать в со�
здании изделий.

Массу положительных
эмоций детворе подарили
специалист по детскому ак�
вагриму Валерия Пулина
(«Аквагрим Dream Грим») и
мастер песочной анимации
Лилия Псеунова.

В завершение «Библио�
сумерок � 2017»  ребята
вместе с сотрудниками
библиотеки самостоятель�

но смоделировали из воз�
душных шариков фигурки
животных, которые детвора
получила в подарок.

Всего, как рассказала
главный библиотекарь от�
дела перспективного разви�
тия КЧРДБ им. С.П. Никули�
на  Лариса Тамаева, в этот
день в библиотеке для ре�
бят работали 7 площадок, в
которых приняли участие
около 100 человек. Вечер,

проведенный в библиотеке,
получился замечательный.

Кроме того, в эти дни в
КЧРДБ стартовала эстафет�
ная акция «Читающая армия
правнуков Победы», посвя�
щённая 72�й годовщине
победы в Великой Отече�
ственной войне. Ее приду�
мали в 2016 году в Ставро�
польской детской краевой
библиотеке им. А.Е. Еким�
цева. Суть этого широко�
масштабного мероприятия
� организация эстафеты
громких чтений художе�
ственных произведений о
Великой Отечественной
войне. На территории на�
шей республики организа�
тором и координатором ак�
ции является Карачаево�
Черкесская республиканс�
кая детская библиотека им.
С.П. Никулина.

В рамках «Читающей
армии правнуков Победы»
состоялось театрализован�
ное представление «Рас�
тревоженная память», уча�
стниками которого стали

учащиеся гимназии №5 и
СОШ №2 г. Черкесска, а
также студенты Карачаево�
Черкесского государствен�
ного колледжа культуры и
искусств им. А. Даурова.

На мероприятии присут�
ствовали заведующие дет�
скими библиотеками рес�
публики и методисты по
работе с детьми. И это не�
случайно. Ведь громкие
чтения художественных
произведений о Великой
Отечественной войне и те�
матические праздники чте�
ния будут проходить во всех
городах и районах Карачае�
во�Черкесской Республики
до 5 декабря. А 6 декабря
КЧРДБ им. С. П. Никулина
торжественно передаст эс�
тафету акции «Читающая

армия правнуков Победы»
К а б а р д и н о � Б а л к а р с к о й
республиканской детской
библиотеке им. Б. Пачева.

А еще 26 апреля в биб�
лиотеке прошел республи�
канский семинар – совеща�
ние «Краеведческая дея�
тельность детских библио�
тек: традиции и инновации»
для заведующих детскими
библиотеками и методис�
тов по работе с детьми ЦБС
и РБ КЧР. И это очень важ�
ное мероприятие, потому
что, как отметила директор
КЧРДБ Наталья Демишон�
кова, детские библиотеки,
обладая уникальными воз�
можностями приобщения
детей и подростков  к крае�
ведческой  информации и
будучи общедоступными,
являются действенным зве�
ном в системе краеведчес�
кого воспитания детей и
подростков.

Выступая с докладом
«Краеведческая деятель�
ность детской библиотеки:
истоки развития и совре�
менные тенденции», глав�
ный библиотекарь отдела
краеведения Аминат Шебзу�
хова рассказала о работе
отдела, о традиционных  и

инновационных  методах,
применяемых в массовой
работе. К ним относятся
интернет – мосты с Орловс�
кой ОДБ им. М.М. Пришви�
на и Смоленской ОДБ им.
И.С. Соколова – Микитова,
которые были проведены в
2013 и 2014 гг., а также от�
крытие в КЧРДБ передвиж�
ного Этнографического цен�
тра в рамках  реализации
проекта «Мы рождены, что�
бы жить совместно» по гран�
ту Президента РФ в 2016 г.
Проект направлен  на сохра�
нение многообразия нацио�
нальных культур народов Се�
верного Кавказа и их плодо�
творное взаимообогаще�
ние.

Главный библиограф ме�
тодико�библиографическо�
го отдела Лолита Каракето�
ва  познакомила коллег с
опытом работы детских биб�
лиотек страны по краеведе�
нию, заострив внимание на
работе по целевым проек�
там, библиотечных квестах,
литературно – краеведчес�
ком туризме.

Любопытно, что опытом
работы по краеведению
поделились с участниками
семинара не только специ�
алисты библиотек респуб�
лики. Свои видеоролики
прислали из Орловской
ОДБ им. М. М. Пришвина
«Календарь природы М. М.
Пришвина: проект Орловс�
кой областной детской биб�
лиотеки по развитию чита�
тельской культуры детей и
подростков»; отрывок из
фильма «Теплая  земля Со�
колова � Микитова» Смо�
ленской ОДБ им. И.С. Со�
колова � Микитова. С про�
ектом «Экочудо» � террито�
рия детского экочтения и
экотворчества» познакоми�
ла присутствующих Самар�
ская ОДБ.

Как отмечалось на семи�
наре, интерес к истории
родного края у детворы су�
ществует, и нужно этот ин�
терес постоянно развивать.
А в этом библиотечным спе�
циалистам помогут и те зна�
ния, те свежие идеи, кото�
рые они получили на семи�
наре.

  Татьяна ИВАНОВА.
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Смешайте языки земли,
И я средь них
тотчас узнаю
Зов матери �
родной земли,
Язык ногайский
понимаю...
Бывает горек он порой,
Тот наш степной
полынный запах...
Язык народа �
мой родной,
Ты на степных
настоян травах!

НА ВЕЧЕР памяти писа�
теля были приглашены его
коллеги� журналисты и пи�
сатели разных националь�
ностей, друзья, родствен�
ники, учащиеся школ, учи�
теля родного языка и биб�
лиотекари Ногайского рай�
она. Директор Государ�
ственной Национальной
библиотеки КЧР, член Со�
юзов журналистов и писа�
телей РФ, депутат Народ�
ного Собрания КЧР Салых
Хапчаев отметил, что Суюн
Капаев � настоящий клас�
сик ногайской литературы,
много сделавший для раз�
вития литературы и культу�
ры ногайского народа, в
своих произведениях он
отразил всю древнюю ис�
торию ногайского народа,
заветы предков.

Дед, умирая,
губами сухими
Мне повторял:
«Свой очаг береги!
Пусть его даже
и в годы лихие
Не разорят,
не затопчут враги.
Пусть не коснется
молва его злая,
Пусть разгорается,
мраку грозя,
В доме,
как алое сердце пылая,

Вслед
за событием

ЯСНОЕ весеннее утро
озолотило обе верши�

ны Эльбруса, и кажется, что
до горного исполина рукой
подать. Отсюда, с простор�
ной каменной террасы Зам�
ка дружбы народов, постро�
енного меценатом и почет�
ным жителем а. Учкулана
Владимиром Григорьеви�
чем Кайшевым, окружаю�
щая величественная пано�
рама предстаёт во всей сво�
ей первозданной красе.
Замок был передан в дар
аулу в 2015 году, но уже не
счесть всех мероприятий
районного и республиканс�
кого масштаба, которые
проходят в этом живопис�
ном месте. Вот и на откры�
тие фотовыставки «Ими
гордится наш район», кото�
рую организовали работни�
ки культуры Карачаевского
муниципального района,
собрав и обработав уни�
кальные фотографии, выс�
тавив свыше 250 портретов
выдающихся представите�
лей своих сельских поселе�
ний (работа по сбору мате�
риалов проходила одновре�
менно во всех 15 населен�
ных пунктах), прибыло не�
мало народу. Многие при�
ехали издалека, чтобы уви�
деть портреты героев свое�
го рода, фамилии, семьи.

Открытию фотогалереи,
посвященной 95�летию об�
разования КЧАО, 25�летию
КЧР, 60�летию возвращения
карачаевского народа на
историческую родину,
предшествовал митинг, где
присутствующих тепло при�
ветствовал глава админис�
трации Карачаевского му�
ниципального района Спар�

ПАМЯТЬ,
ГОРДОСТЬ,
ПРИМЕР…

так Кущетеров. В своем
выступлении заместитель
министра по делам нацио�
нальностей, массовым ком�
муникациям и печати Ислам
Хубиев отметил: «Огромная
благодарность организато�
рам этой фотовыставки,
которая имеет большое
воспитательное и познава�
тельное значение для моло�
дёжи. Это еще один повод
гордиться славой своих
знаменитых земляков и не
предавать их имена забве�

нию. Подобные мероприя�
тия укрепляют наши лучшие
моральные качества, лю�
бовь к малой родине, выра�
стившей славных своих сы�
новей и дочерей».

Поминальный обряд дуа
по погибшим в годы Вели�
кой Отечественной войны, в
годы депортации, в мирное
время совершил имам�ха�
тыб Хурзукской мечети Сол�
тан�хаджи Бегеулов. На ми�
тинге также выступили за�
меститель министра культу�

ры КЧР Тамерлан Алиев,
председатель совета вете�
ранов Карачаевского райо�
на Рамазан Хаиркизов и
другие.

Почетный житель а. Уч�
кулана, директор Учкуланс�
кого народного музея, зас�
луженный учитель РФ Со�
сланбек Джанибеков, кото�
рый был главным консуль�
тантом при организации
экспозиции, а теперь выс�
тупил в качестве экскурсо�
вода, пригласил всех на фо�
товыставку. Открывшаяся
взору посетителей фотога�
лерея «Ими гордится наш
район» с первого же мгно�
вения вселяла в душу ис�
креннюю гордость � сколь�
ко же героев и выдающихся
людей взрастила благосло�
венная земля Большого Ка�
рачая! Сколько же знамени�
тостей оставили свой след
в душе благодарных горцев!
Это, к примеру, великий оф�
тальмолог Станислав Оча�
повский, почетный гражда�
нин Учкулана, который не
раз бывал в этих краях со
своими знаменитыми глаз�
ными экспедициями и пода�
рил зрение не одному гор�
цу, славный кунак, казачий
атаман Владимир Громов,
меценат Владимир Кай�
шев… Если рядом с портре�
тами народного поэта Ис�
маила�джырчы Семёнова и
первого учителя Карачая
Ильяса Байрамукова сосед�
ствуют портреты великого
осетинского поэта и про�
светителя Коста Хетагурова
и его отца, основателя се�
ления у подножия древнего
храма, Левана Хетагурова,
это еще одно подтвержде�
ние того, что в Большом
Карачае всегда жили по за�
конам добрососедства,
культуры народов взаимо�
обогащались, а дружба
крепла.

Звучат из уст учителя�

экскурсовода имена Героев
Советского Союза и Рос�
сии: Османа Касаева, Сол�
тан�Хамита Биджиева, Ду�
гербия Узденова, Георгия
Бутаева, Александра Кало�
ева, Александра Козаева,
отважной разведчицы Зали�
хат Эркеновой, отца и сына
� партизан из Хумары Биля�
ла и Азрет�Алия Темировых,
Героев Социалистического
Труда Патии Шидаковой,
Захара Цахилова, Марджан
Дугужевой. А еще � генера�
лов Владимира Семёнова,
Солтана Магометова, Кана�
мата Боташева, Биляла
Салпагарова. Карачаевский
район прославили также
писатели и поэты: Халимат
Байрамукова, Дина Мамчу�
ева, Хусей Джаубаев, Насу
Абайханов, Байдымат Кече�
рукова…

Многие посетители вы�
ставки останавливались у
портрета Бориса Джамаше�
вича Узденова, бывшего 1�
го секретаря Карачаевско�
го райкома КПСС, который
сделал многое для развития
инфраструктуры района.
Задерживались и у группо�
вой фотографии с изобра�
жением первой делегации
карачаевцев, которые с хо�
датайством о возвращении
на родину поехали в
Кремль. Это были: Магомед
Акбаев, Ракай Алиев, Басха�
нук Караев, Аскер Эбзеев,
Сеит�Умар Токаев…

Экскурсия завершилась
праздничным концертом
самодеятельных артистов
Карачаевского районного
отдела культуры. Несомнен�
но одно: еще не одна экс�
курсия потянется к Замку
дружбы в Учкулан, чтобы
прикоснуться к страницам
истории родного края, ко�
торые «написаны» нашими
славными земляками.

 Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

Память

«ЯЗЫК НАРОДА –
МОЙ РОДНОЙ»

В ГОСУДАРСТВЕННОЙ Национальной библиотеке
им. Х. Б. Байрамуковой прошел вечер памяти

одного из основоположников ногайской литературы
Суюна Капаева. 13 мая Суюну Имамалиевичу испол�
нилось бы 90 лет.

Чтобы его увидали
друзья.
Только тогда
будет полною чашей,
Жизнь и тепло
сохранится в строке,
Если, заботясь
о ближних, почаще
Будешь следить
за огнем в очаге.

С докладом «Жизнь и
творчество Суюна Капаева»
на вечере памяти выступи�
ла кандидат филологичес�
ких наук Шахидат Курмангу�
лова. Суюн Капаев родился
в ауле Эркин�Юрте в 1927
году. В 1957 году окончил
пединститут в Ставрополе.
Был редактором газеты
«Ленин йолы», а затем ра�
ботал в ногайском отделе�
нии Карачаево�Черкесского
книжного издательства. Ка�
паев начал печататься в
1950�х годах. Его перу при�
надлежат сборники стихов и
прозы «Переправа», «Степь
проснулась», «Горный род�
ник», «Тёплый ветер», «Ко�
нец старого дома», «В ауле
Акшокырак», «Тайны моего
сердца», «Голос веков» и
другие. Историческая тема�
тика нашла отражение в
книгах Капаева «Бекболат»,
«Полноводная Тазасу», «По�
лынь», «Очаг». Гуманисти�
ческие идеи, осмысление
прошлого и настоящего
присутствуют в его более
поздних (1970�е � 1990�е)
произведениях: «Тепло зем�
ли», «Созвездие Плеяды»,
«Старики Казкулака», «Но�
гайский дом».

Для прозы С. Капаева
характерны пристальный
взгляд в духовный мир че�
ловека, мягкость интона�
ции, широкое использова�
ние фольклорных сюжетов
и фольклорной образности,
а поэзия отличается мудрой
простотой, глубиной мысли
и совершенством форм.

Не червь земной

среди своих забот,
Не только созидатель
изобилья,
Упорный пахарь
издавна живет
Мечтой: посеяв хлеб,
обрести и крылья.
Не стоит добавлять:
уже обрел �
На небо в быстрых
звездочках взгляните.
Свое гнездо
свил разума орел
Не где�нибудь,
а в теплом желтом жите.

Известен Суюн Капаев и
как переводчик. Он перевел
на ногайский язык ряд про�
изведений А. Чехова, В.
Короленко, Н. Некрасова, В.
Маяковского. В своих худо�
жественных произведениях
он всегда остро чувствовал
пульс времени, всегда был
в поиске, в пути. В общей
сложности Суюн Капаев ра�
ботал в литературе 50 лет, в
течение которых он создал
около 30 книг: 3 романа, 15
повестей, 5 сборников сти�
хов. Одиннадцать его книг
издано в Москве, они стали
достоянием широкого кру�
га читателей нашей страны,
получили высокие отзывы
всесоюзного критика. Его
поэзия звучала на украинс�
ком, английском, немецком,
польском языках. Многие
стихи Суюна Капаева стали
народными песнями. Он �
народный писатель Карача�
ево�Черкесии, заслужен�
ный работник культуры Да�
гестана.

В 2001 году писателя не
стало. На стене дома в Чер�
кесске, в котором он жил, по
инициативе общественнос�
ти установлена мемориаль�
ная доска, в ауле Эркин�
Юрте установлен бюст �
памятник человеку, сказав�
шему о себе: «Для меня
больней чужое горе � это от
бессилия помочь...»

Своими воспоминания�
ми о Суюне Капаеве как о
человеке, писателе и поэте
поделились его коллеги,
родственники и друзья.

Ольга МИХАЙЛОВА.

ТО, ЧТО Теберда, Тебер�
динский заповедник –

красивейшие уголки Север�
ного Кавказа, знают практи�
чески все, но далеко не все
знают о том, что Тебердин�
ский заповедник – это еще
и серьезный научно� иссле�
довательский институт, за�
нимающийся развитием
экологических традиций
природопользования. В
свете этого, а еще и того,
что 2017 год объявлен в КЧР
Годом экологии, а еще
2017�й юбилейный год – год
столетия заповедной Рос�
сии, Тебердинский запо�
ведник только и успевает
принимать гостей. К приме�
ру, буквально на днях в ви�
зит�центре заповедника
прошла природоохранная
акция «Марш парков� 2017»,
в которой приняли участие
учащиеся г. Карачаевска и
Карачаевского района, а
также школьники из Росто�
ва и Краснодара.

Изучить, чем дышат
наши дети, о чем пишут, что

16 команд из разных
уголков КЧР приняли учас�
тие в первой в регионе от�
крытой любительской лиге
по футболу, завершившей�
ся на днях в республике. В
рамках соревнований про�
шло восемь матчей, по ито�
гам которых определились
сильнейшие. Так, «бронзу»
завоевала команда «Ювен�

Провести ГИА�2017
на должном уровне

ПОДВОДЯ итоги досроч�
ного периода сдачи ЕГЭ –
2017, министр образования
и науки КЧР Инна Кравченко
отметила, что результаты
оставляют желать много
лучшего. Судите сами. По
базовой математике из 11
участников ниже минималь�
ного балла получили 7 чело�
век (это 64 %!); по профиль�
ной математике из 76 учас�
тников не прошли мини�
мальный порог 47 человек
(62%!), а ведь профильную
математику сдают люди,
которые собираются посту�
пать в экономические, тех�
нические вузы! Не преодо�
лели минимальный порог:
по географии � 75% участ�
ников (трое из четырех); по
химии � 45%; по истории �
41%, по информатике � 50%;
по английскому языку – 42%,
по физике – 39%; по биоло�
гии – 38%; по обществозна�
нию – 41%; по литературе –
25%. Только по русскому
языку результаты более�ме�
нее: из 126 участников не
преодолели минимальный
порог только 13 человек
(10%). Всего 5 участников
получили выше 81 балла, из
них по русскому языку � 4 че�
ловека, по истории � 1 чело�
век и по английскому языку
� 2 человека.

Конечно, можно себя ус�
покаивать тем, что досроч�
но сдает ЕГЭ, как правило,
не самый сильный контин�
гент. Из 275 нынешних учас�
тников 9 были из не прошед�
ших ГИА в прошлом году, 80
� выпускники СПО и 186 �
выпускники школ прошлых
лет. Но ведь для большин�
ства это уже была не первая
попытка сдать единый госу�
дарственный, а значит, они
прекрасно знали уровень
сложности экзамена, гото�
вились к нему... Или не гото�
вились?

Как рассказала началь�
ник отдела по надзору и кон�
тролю в сфере образования
Министерства образования
и науки КЧР Амина Катчие�
ва, в этом году во время
досрочной сдачи ЕГЭ с эк�
заменов за нарушения были
удалены 5 участников � трое

СОВСЕМ немного времени остается до 29 мая.
Именно в этот день начнется основной этап сдачи

ЕГЭ. А как мы к нему подготовились, каковы резуль�
таты досрочного периода государственной итоговой
аттестации в КЧР, какие проблемы нужно еще решить,
чтобы ГИА прошла в республике без сбоев, честно и
прозрачно? Именно об этом велась речь на республи�
канском совещании «ЕГЭ�2017: итоги досрочного пе�
риода и задачи на основной период государственной
итоговой аттестации», в котором приняли участие за�
меститель председателя Правительства КЧР, предсе�
датель ГЭК Мурат Озов, председатель комитета по
науке, образованию, культуре, спорту, делам моло�
дежи и туризму Народного Собрания КЧР Исмель Бид�
жев, представители Министерства образования и на�
уки КЧР, руководители городских и районных отделов
и управлений образования, директора школ респуб�
лики. Вел совещание Мурат Озов.

пронесли на ЕГЭ телефон,
двоих поймали со шпаргал�
ками. В прошлом году в дос�
рочный период было выяв�
лено всего одно подобное
нарушение. Наша молодежь
стала больше надеяться на
«авось»? Прошлогодний
опыт не пошел впрок? Ведь
в 2016 году в основной пе�
риод сдачи ЕГЭ с экзаменов
за различные нарушения
были удалены 26 участни�
ков!

Подробно рассказывая о
контрольно�надзорной дея�
тельности в периоды прове�
дения ГИА и оценочных ме�
роприятий, Амина Хасанов�
на напомнила всем, что для
того, чтобы наши выпускни�
ки сдавали хорошо ОГЭ,
ЕГЭ, помощь учащимся, ко�
нечно, нужно оказывать, но
не в период их аттестации, а
во время учебы, причем
ежедневно, ежечасно!

А сдавать в этом году
ЕГЭ, согласно базе данных,
рассказала директор рес�
публиканского Центра ин�
формационных технологий
Лариса Байрамкулова, бу�
дут 1603 человека, что на
12% меньше, чем в про�
шлом году, причем 1550 из
них – выпускники школ это�
го года. Сократилось и ко�
личество сдающих ГИА пос�
ле 9 класса – 4083 челове�
ка, что на 3% меньше, чем в
2016�м. Лариса Исмаилов�
на напомнила, что выпуск�
ники 9 классов будут сда�
вать ОГЭ по двум обяза�
тельным предметам � рус�
скому языку и математике и
двум предметам на выбор.
Причем если в прошлом
году результаты ОГЭ по
предметам на выбор не вли�
яли на оценки в аттестате,
то в этом году они будут
учитываться по всей стро�
гости.

Чтобы девятикласснику
выдали аттестат, ему необ�
ходимо получить по всем
четырем ОГЭ положитель�
ный результат. В случае по�
лучения выпускниками на
ГИА�9 неудовлетворитель�
ных результатов не более
чем по двум учебным пред�
метам (из числа обязатель�

ных и предметов по выбору)
они будут повторно допуще�
ны к сдаче ГИА�9 по соот�
ветствующим учебным
предметам в резервные дни.
Выпускникам, не прошед�
шим ГИА�9 или получившим
на ГИА�9 неудовлетвори�
тельные результаты более
чем по двум учебным пред�
метам, либо получившим
повторно неудовлетвори�
тельный результат по одно�
му из этих предметов на
ГИА�9 в резервные дни, бу�
дет предоставлено право
повторно сдать «завален�
ные» экзамены не ранее 1
сентября 2017 года.

Что касается ЕГЭ, то и
здесь произошли некоторые
изменения. Так, в этом году
исчезла тестовая часть из
экзаменов по химии, физи�
ке и биологии. При этом
продолжительность ЕГЭ по
биологии увеличена на 30
минут...

Лариса Исмаиловна
подробно рассказала о тех�
нической готовности рес�
публики к проведению ГИА�
2017, отметив, что в этом
году в КЧР 5 ППЭ будут ра�
ботать по новым технологи�
ям – печати КИМ в аудито�
риях и сканирования экза�
менационных бланков в
ППЭ. Эти технологии уже
успешно опробованы в дос�
рочный этап ЕГЭ в РГКОУ
«Школа�интернат им. Г.Д.
Латоковой». Во всех ППЭ
республики организовано
стопроцентное видеонаб�
людение во всех аудитори�
ях с онлайн�трансляцией…

Л. Байрамкулова назва�
ла задачи, которые нужно
еще решить до 29 мая, но
все это вполне выполнимо.

Целый ряд проблем,
связанных в первую оче�
редь с подготовкой экспер�
тов для оценивания развер�
нутых ответов ЕГЭ, обозна�
чил в своем выступлении
ректор республиканского
института повышения ква�
лификации работников об�
разования Александр Гурин.
Он призвал управления и
отделы образования более
ответственно относиться к
выбору кандидатов в экс�
перты, потому что в этом
году многие кандидаты уди�
вили и своей недисципли�
нированностью – они про�
сто не явились на обучаю�
щие курсы в РИПКРО, и не�
достаточным уровнем под�
готовленности, о чем сви�
детельствует неполучение
многими из них необходи�
мых свидетельств.

Были на совещании об�
суждены и другие вопросы.
И все они так или иначе ка�
сались повышения качества
образования в нашем реги�
оне, организации ГИА – 2017
на должном уровне.

Татьяна ИВАНОВА.

Спорткурьер

Марш парков ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА –
ЭТО МЫ С ВАМИ

Кубок победителя �
у команды «Шабден»
тус» из Черкесска. На вто�
ром месте � команда «Аква�
лайн» также из республи�
канского центра. А кубок по�
бедителя по праву достал�
ся футбольному клубу
«Шабден» из Ногайского
муниципального района.

Соб. инф.

их волнует, отобрать из
представленного ими луч�
шее предстояло компетен�
тному жюри, в которое во�
шел большой отряд ученых
заповедника: директор за�
поведника Таулан Джуккаев,
его заместители по научной
и экологической работе
Джамал Текееев и Юрий
Саркисян, зоолог Иозка
Джандаров, орнитолог Оль�
га Морозова.

И вот к трибуне один за
другим подходят участники
акции. Об истории возник�
новения, развития Тебер�
динского заповедника рас�
сказала и, прямо скажем,
показала, продемонстриро�
вав на большом экране ряд
эффектных фотоэтюдов,
десятилетняя Айнура Узде�
нова, ученица СОШ №6 г.
Карачаевска. Не только Ай�
нура, практически все учас�

тники акции смогли исполь�
зовать потенциал совре�
менной телетехники визит �
центра заповедника, кото�
рый отвечает своему назна�
чению в высшей степени и
практически, и технически,
и это было очень здорово!

Ученица СОШ № 2 г.Те�
берды Лилия Байчорова
свое выступление посвяти�
ла исследованию красно�
книжной фауны Тебердинс�
кого заповедника. Шести�
классница, абсолютно не
заглядывая в конспект, так
выдавала названия красно�
книжных птиц на латыни, что
они, как говорится, у нее от
зубов отскакивали: кикониа
нигра, корбус корних, аль�
фа морга, каллиоформез…�
Но зал буквально замер,
когда Лилия сообщила о
том, что стервятник, тыся�
челетиями помогающий

сдерживать инфекцию на
Земле, поедая падаль и
поддерживая тем самым
баланс экосистемы, нахо�
дится на грани исчезнове�
ния. Такое изменение, по�
яснила девочка, чревато
тем, что, если стервятники
вымрут, роль падальщиков
будут выполнять собаки и
крысы, находящиеся в тес�
ном контакте с человеком.
А это эпидемия всевозмож�
ных болезней…

Просто литературным
«дарованием» можно на�
звать ученицу восьмого
класса СОШ поселка Мара�
Аягъы Карину Динаеву, про�
читав ее доклад : «Особо
охраняемые природные
территории КЧР». Я не ого�
ворилась, написав «прочи�
тав». Дело в том, что до
Теберды мы: я, Динара и ру�
ководитель ее проекта, учи�

тель географии и экологии
той же школы Светлана Лу�
кьяшко � добирались одним
автобусом, и я, от делать
нечего, прочла доклад в ав�
тобусе. В нем было все: как
родилась тема сообщения,
как выстраивалась, оформ�
лялась авторская концеп�
ция, как шел сбор материа�
ла, информация о том, ка�
кими определенными цен�
ностями обладают заповед�
ные территории, какие ре�
альные возможности девоч�
ка видит, чтобы сохранить
эти уникальные террито�
рии. И в заключение всего
сентенция от замечатель�
ного писателя, так и хочет�
ся сказать, Эколога с боль�
шой буквы, Михаила При�
швина, к сожалению, всю не
могу привести, лишь кон�
цовку: «А человеку нужна
Родина. И охранять приро�
ду�значит, охранять Роди�
ну».

Окончание на 4�й стр.

В РЕГИОНАЛЬНОЙ об�
щественной приёмной

председателя партии
«Единая Россия» Д. Мед�
ведева в КЧР состоялся
«круглый стол» по обсуж�
дению реализации в реги�
оне партийного проекта
«Городская среда».

РАБОТА «круглого стола»
проходила под председа�
тельством депутата Государ�
ственной Думы РФ от КЧР
Расула Боташева. В обсуж�
дении приняли участие
представители Министер�
ства строительства и ЖКХ
республики, мэрии и Думы
г. Черкесска, главы админи�
страций населённых пунк�
тов, члены Общественного
совета партийного проекта.

Собравшиеся обсудили
вопросы благоустройства
придомовых территорий и
сроки реализации проекта
«Городская среда», направ�
ленного на поэтапное бла�
гоустройство дворовых тер�
риторий и мест массового
отдыха на основании обра�
щений и инициатив жите�
лей, а также обеспечения
общественного контроля на
каждом этапе реализации
программ благоустройства.

Выступивший в начале
обсуждения Расул Боташев

КАКИМ МЫ ХОТИМ
ВИДЕТЬ СВОЙ ГОРОД

миллионов вы�
делено КЧР на
создание ком�
фортной город�
ской среды

95

подчеркнул, что в этом году
в Карачаево�Черкесию на�
правлено порядка 95 млн.
рублей на создание ком�
фортной городской среды.
Из этой суммы 50 милли�

онов выделены на благоуст�
ройство дворовых террито�
рий многоквартирных домов
города Черкесска. Осталь�
ная часть будет направлена
на обустройство территорий
Медногорского городского
поселения, посёлков Эркен�
Шахара, Кавказского, Май�
ского, микрорайона «Мос�
ковский» города Усть�Дже�
гуты и аула Адыге�Хабля.
При Министерстве строи�

тельства и ЖКХ Карачаево�
Черкесии создан республи�
канский общественный со�
вет, в задачи которого и вхо�
дит осуществление контро�
ля за реализацией программ
по созданию комфортной
городской среды.

� Мы должны максималь�
но привлекать обществен�
ность и жителей тех дворов,
в которых будет проводить�
ся благоустройство, в об�
суждение и реализацию
этой программы. В ней из�
начально заложен принцип
того, чтобы население мак�
симально участвовало в том,
чтобы определить, в каком
виде они хотят видеть свой
двор, � сказал Расул Бота�
шев.

� Указом Главы КЧР Ра�
шида Темрезова создана
межведомственная регио�
нальная комиссия по обес�
печению реализации проек�
та и утвержден перечень
муниципальных образова�
ний, которые будет участво�

вать в программе в 2017
году, � заявила заместитель
министра строительства и
ЖКХ республики Зульфира
Батчаева. � В конце мая бу�
дет окончательно утверждён
список дворов, участвующих
в программе. Уже проведе�
ны встречи с жителями бо�
лее десяти многоквартир�
ных домов, в ходе которых
им рассказали о перечне
документов, необходимых
для участия в программе. В
свою очередь, жильцы мно�
гоквартирных домов про�
явили активность и внесли
свои предложения.

� Если скоординировать
все усилия по контролю и
порядку проведения работ,
то в течение действия про�
граммы фасады домов и
территории дворов будут
приведены в надлежащее
состояние, � сказал замес�
титель мэра Черкесска Рус�
лан Урусов.

Программа рассчитана
на пять лет � с 2017 по 2022

год. От того, как будет реа�
лизована программа в этом
году, будет зависеть даль�
нейшее финансирование
региона для улучшения дво�
ровых территорий.

В апреле «Единая Рос�
сия» начала проводить в
регионах широкое обсужде�
ние муниципальных про�
грамм благоустройства го�
родской среды, которое
продлится до 25 мая. Дан�
ная дискуссия необходима,
чтобы узнать и учесть мне�
ние жителей при реализа�
ции партпроекта «Городская
среда». Уже сегодня на сай�
те регионального отделения
«Единой России» появилась
функция � подать заявку на
благоустройство городских
территорий. Теперь любой
желающий с помощью спе�
циальной формы может ос�
тавить пожелания по благо�
устройству своего города
или двора.

Сегодня «Единая Россия»
реализует 25 партийных
проектов, среди которых
есть и новые, старт которым
был дан в начале года. Сто�
ит отметить, что партийные
проекты являются одним из
инструментов решения глав�
ной задачи – выполнения
наказов граждан.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
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Министерство сельского хозяйства Карачаево�Черкесской
Республики объявляет о начале конкурсного отбора претен�
дентов на получение грантов по Ведомственной целевой
программе «Поддержка начинающих фермеров Карачаево�
Черкесской Республики на период 2015�2017 гг.»

Максимальный размер гранта не может превышать:
3 млн. рублей – для разведения крупного рогатого скота

мясного и молочного направлений продуктивности;
1,5 млн. рублей – на иные направления деятельности.
Для участия в конкурсе начинающие фермеры в течение 15

календарных дней с даты опубликования Министерством офи"
циальной информации о месте и сроке приема документов пред"
ставляют в Министерство заверенные подписью и печатью (при
наличии) начинающего фермера следующие документы:

1. заявку о намерении участвовать в конкурсе по форме
согласно приложению;

2. копию паспорта гражданина Российской Федерации; 3.
копию свидетельства или уведомления о государственной реги"
страции индивидуального предпринимателя " главы крестьянс"
кого (фермерского) хозяйства, заверенная заявителем; 4. вы"
писку из единого государственного реестра индивидуальных
предпринимателей;

5. документ, подтверждающий, что заявитель не осуществ"
лял предпринимательскую деятельность в течение последних
трех лет в качестве индивидуального предпринимателя и (или)
не являлся учредителем (участником) коммерческой организа"
ции за исключением крестьянского (фермерского) хозяйства,
главой которого он является на момент подачи заявки в конкур"
сную комиссию;

6. бизнес"план по созданию и развитию хозяйства, предус"
матривающий увеличение объема реализуемой сельскохозяй"
ственной продукции;

7. план расходов с указанием наименований приобретаемо"
го имущества, выполняемых работ, оказываемых услуг (далее
" приобретения), их количества, цены, источников финансирова"
ния (средств гранта, собственных и заемных средств);

8. выписку из банковского счета, подтверждающие наличие
собственных средств на реализацию проекта по созданию и
развитию крестьянского (фермерского) хозяйства в размере не
менее 10 процентов стоимости каждого наименования приобре"
тений, указанных в плане расходов и (или) документы, подтвер"
ждающие понесенные в текущем году расходы в объеме не
менее 10 процентов по каждому виду приобретений, согласно
реестра расходов;

9. заверенную заявителем копию одного из следующих до"
кументов:

" документ о среднем специальном или высшем сельскохо"
зяйственном образовании, или дополнительном профессиональ"
ном образовании по сельскохозяйственной специальности;

" трудовую книжку, подтверждающую трудовой стаж в сель"
ском хозяйстве не менее трех лет;

" выписку из похозяйственной книги сельского поселения (в
случае

вхождения в состав членов личного подсобного хозяйства в
течение не менее трех лет).

10. письменное обязательство по осуществлению деятель"
ности крестьянского (фермерского) хозяйства в течение не ме"
нее чем пяти лет после получения гранта;

11. документ, подтверждающий получение (не получение)
выплаты на содействие самозанятости безработных граждан,
полученной до регистрации хозяйства, главой которого является
заявитель, а также средств финансовой поддержки, субсидий
или грантов на организацию начального этапа предпринима"
тельской деятельности, полученных до регистрации хозяйства,
главой которого является заявитель;

12. иные документы, на усмотрение заявителя, в том числе:
" документы, подтверждающие отсутствие просроченной за"

долженности по налогам, сборам и другим обязательным пла"
тежам в бюджеты всех уровней и государственные внебюджет"
ные фонды, полученные не более чем за 30 дней до подачи
заявления на получения гранта;

" рекомендательные письма от органов местного самоуправ"
ления, физических лиц, общественных организаций, поручите"
лей;

" документы, подтверждающие:
членство в сельскохозяйственных потребительских коопера"

тивах;
наличие племенных сельскохозяйственных животных;
наличие земель сельскохозяйственного назначения и (или)

объектов недвижимости (в пользовании или собственности);
наличие положительной кредитной истории.
Документы, предоставленные на участие в конкурсе, воз"

врату не подлежат.
Реквизиты всех документов, подаваемых заявителем в кон"

курсную комиссию, количество листов в них, вносятся в опись,
составляемую в двух экземплярах. Первый экземпляр описи с
отметкой о дате и должностном лице, принявшем документы,
остается у заявителя, а второй прилагается к заявке и докумен"
там, рассматриваемым конкурсной комиссией.

Копии документов должны быть прошиты и заверены в ус"
тановленном порядке.

Начинающий фермер, претендующий на получение гранта,
должен соответствовать следующим условиям:

1. Заявитель не осуществлял предпринимательскую деятель"
ность в течение последних трех лет в качестве индивидуального
предпринимателя и (или) не являлся учредителем (участником)
коммерческой организации за исключением крестьянского (фер"
мерского) хозяйства, главой которого он является на момент
подачи заявки в конкурсную комиссию (за исключением случа"
ев, когда период предпринимательской деятельности в совокуп"
ности составлял не более 6 месяцев в течение последних трех
лет);

2. заявитель ранее не являлся получателем:

" гранта на создание и развитие крестьянского (фермерско"
го) хозяйства;

" гранта на развитие семейных животноводческих ферм;
" выплаты на содействие самозанятости безработных граж"

дан, полученной до регистрации хозяйства, главой которого яв"
ляется заявитель, а также средств финансовой поддержки, суб"
сидий или грантов на организацию начального этапа предпри"
нимательской деятельности, полученных до регистрации хозяй"
ства, главой которого является заявитель.

В случае, если указанные выплаты заявитель получал для
создания и развития хозяйства, главой которого он является на
момент подачи заявки в конкурсную комиссию, то он может
подать заявку на участие в конкурсе по отбору начинающих
фермеров, при этом финансирование за счет указанных вып"
лат и гранта одних и тех же направлений деятельности не
допускается;

3. Крестьянское (фермерское) хозяйство зарегистрировано
на сельской территории Карачаево"Черкесской Республики;

4. Заявитель является главой крестьянского (фермерского)
хозяйства, деятельность которого на дату подачи заявки не
превышает 24 месяцев со дня его регистрации.

5. Заявитель имеет среднее специальное или высшее сель"
скохозяйственное образование, или получил дополнительное
профессиональное образование по сельскохозяйственной спе"
циальности, или имеет трудовой стаж в сельском хозяйстве не
менее трех лет, или осуществляет ведение или совместное
ведение личного подсобного хозяйства в течение не менее
трех лет.

6. Хозяйство, главой которого является заявитель, подпа"
дает под критерии микропредприятия, установленные Феде"
ральным законом от 24 июля 2007 № 209"ФЗ «О развитии
малого и среднего предпринимательства в Российской Феде"
рации».

7. Заявитель имеет бизнес"план по созданию и развитию
хозяйства по соответствующему направлению деятельности (от"
расли) и увеличению объема реализуемой сельскохозяйствен"
ной продукции.

8. Заявителем представлен план расходов с указанием наи"
менований приобретаемого имущества, выполняемых работ, ока"
зываемых услуг, их количества, цены, источников финансирова"
ния (средств гранта, собственные и заемные средства);

9. Глава хозяйства обязуется оплачивать за счет собствен"
ных средств не менее 10% стоимости приобретений, указанных
в плане расходов.

10. Хозяйство планирует создание не менее одного нового
постоянного рабочего места (исключая главу хозяйства) на каж"
дый 1 млн. рублей гранта в году получения гранта, но не менее
одного нового постоянного рабочего места на один грант.

11. Получатель гранта обязуется сохранить созданные но"
вые постоянные рабочие места в течение не менее чем 5 лет
после получения гранта.

12. Получатель гранта обязуется осуществлять деятельность
хозяйства в течение не менее чем 5 лет после получения гранта.

13. Заявитель постоянно проживает или обязуется переехать
на постоянное место жительства в муниципальное образование
по месту нахождения и регистрации хозяйства, главой которого
он является и данное хозяйство является единственным местом
трудоустройства заявителя.

14. В крестьянском (фермерском) хозяйстве отсутствует про"
сроченная задолженность по налогам, сборам и другим обяза"
тельным платежам в бюджеты всех уровней и в государствен"
ные внебюджетные фонды.

15. Заявитель не должен находиться в процессе реоргани"
зации, ликвидации, банкротства и не должен иметь ограничения
на осуществление хозяйственной деятельности.

16. Заявитель не должен являться иностранным юридичес"
ким лицом, а также российским юридическим лицом, в уставном
(складочном) капитале которого доля участия иностранных юри"
дических лиц, местом регистрации которых является государ"
ство или территория, включенные в утверждаемый Министер"
ством финансов Российской Федерации перечень государств и
территорий, предоставляющих льготный налоговый режим на"
логообложения и (или) не предусматривающих раскрытия и пре"
доставления информации при проведении финансовых опера"
ций (оффшорные зоны) в отношении таких юридических лиц, в
совокупности превышает 50 процентов.

17. Заявитель не должен получать средства из соответству"
ющего бюджета бюджетной системы Российской Федерации в
соответствии с иными нормативными правовыми актами, муни"
ципальными правовыми актами на цели, указанные в представ"
ленном плане расходов.

18. Заявитель соглашается на передачу и обработку его
персональных данных в соответствии с законодательством Рос"
сийской Федерации.

19. Заявитель дает согласие на осуществление Министер"
ством и органами государственного финансового контроля про"
верок соблюдения условий, целей и порядка предоставления
Гранта.

20. Глава хозяйства в случае болезни, призыва в Вооружен"
ные силы Российской Федерации или иных непредвиденных об"
стоятельств, связанных с отсутствием в хозяйстве или с невоз"
можностью осуществления хозяйственной деятельности лично,
обязан по согласованию с Министерством передать руковод"
ство хозяйством и исполнение обязательств по полученному
гранту в доверительное управление иному лицу без права про"
дажи имущества, приобретенного за счет гранта.

Прием документов будет осуществляться с 04 мая 2017 г. с
9.00 до 18.00 часов (перерыв с 13.00 до 14.00 часов), по адресу:
г. Черкесск, ул. Кавказская 19, Министерство сельского хозяй"
ства КЧР, каб. №101.

Информационный материал доступен на сайте:
www.mcxkchr.ru

Контактные телефоны: 8 (878 2) 22�08�24; 22�04�65.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового
инженера Байчорова М.О. (г. Черкесск, ул. Красноармейская,
д.144 А, тел. 89632833666, kc"zemlya@mail.ru) выполняются
работы по подготовке  проектов межевания земельных уча"
стков с кадастровыми номерами: 09:01:0000000:1232; 1250,
расположенных по адресу: РФ, КЧР, Адыге"Хабльский  район,
АКХ «Вако"Жиле», поле №18. Заказчиком кадастровых работ
является Бирабасова Альмира Сафарбиевна (КЧР, Ногайс"
кий район, п. Эркен"Шахар, пер.Тупиковый, дом №9, тел.
89283952691);

09:01:0000000:672; 645, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Адыге"Хабльский  район, АКХ «Вако"Жиле», поле № 18.
Заказчиком кадастровых работ является Адыгешаова Гай"
щат Магомет"Алиевна (КЧР, г.Усть"Джегута, м"н. «Московс"
кий»,  д. №47, тел. 89054234752);

09:01:0000000:2771, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Ногайский  район, СПК им. Х. Кумукова, поле №15. Заказчи"
ком кадастровых работ является Сунчалиев Заурбек Аубеки"
рович (КЧР, Ногайский район, а.Икон"Халк, ул. Джумаева,
дом №13, тел.8928034 6191)

09:01:0000000:4872, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Адыге"Хабльский  район, СПК «Маяк», поле № 3. Заказчиком
кадастровых работ является Эбзеев Смагьыл Салихович (КЧР,
Адыге"Хабльский район, с.Садовое, ул. Интернациональная
дом №63, тел. 89186117778);

09:01:0010401:639; 721; 724;  804, расположенных по ад"
ресу: КЧР, Адыге"Хабльский район, АКХ  «Старо"Кувинск»,
поле №7. Заказчиком кадастровых работ является Бирабасо"
ва Альмира Сафарбиевна (КЧР, Ногайский район, п. Эркен"
Шахар, пер. Тупиковый, дом №9, тел. 89283952691).

09:01:0000000:1643, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Адыге"Хабльский район, КСХП им. Кирова, поле № 11. Заказ"
чиком кадастровых работ является  Бирабасова Альмира Са"
фарбиевна  (КЧР, Ногайский район, п.Эркен"Шахар, пер. Ту"
пиковый, дом №9, тел.89283952691).

С проектом  межевания земельного участка можно озна"
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144
А. Возражения, дополнения, предложения по доработке про"
екта межевания земельного участка принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу г. Чер"
кесск, ул. Красноармейская, д. 144 А,  ООО «Кадастровый
центр «Земля».

Уважаемые
руководители ансамбля «Ридада» —

           С уважением, родители
участников ансамбля «Ридада».

Позвольте выразить Вам огромную
благодарность за активную, плодотворную
работу и большой личный вклад в развитие

творчества наших детей.
Желаем здоровья, вдохновения,
творческих побед и свершений!

Азамат Валериевич ТАНИЯ
и Инесса Хазраиловна АБДОКОВА!

Уважаемый
Али Джамботович ХАПСИРОКОВ!

           С уважением, родители
участников ансамбля «Ридада».

От всей души выражаем искреннюю
благодарность за постоянную спонсорскую

помощь детскому народному хореографическому
коллективу «Ридада».

Совсем недавно ансамбль достойно вышел в финал
Всероссийского чемпионата по народным танцам, ко�
торый пройдет в Москве. Без сомнения, дети оценят
ваши вложения в их талант. Пусть Ваши доброта и щед�
рость вернуться к Вам сторицей, а любое Ваше начина�
ние будет успешным.

Желаем Вам здоровья, успехов, благополучия
и дальнейшего процветания фирме «Сатурн».

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ
открытого акционерного общества «Холодмаш»

Совет директоров ОАО «Холодмаш» сообщает о про"
ведении годового общего собрания акционеров ОАО «Хо"
лодмаш».

Собрание акционеров состоится 26 мая 2017 года в
14"00 по адресу: 369000, КЧР, г. Черкесск, пл. Кирова, 21,
здание заводоуправления ОАО «Холодмаш».

Форма проведения собрания — собрание.
Категория (тип) акций — обыкновенные.
Время начала регистрации участников собрания: 13�00

часов 26.05.2017 года.
Время начала проведения собрания: 14�00 часов

26.05.2017 года.
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица,

имеющие право на участие в общем собрании акционеров
— 02.05.2017 года.

К регистрации допускаются акционеры, представители
акционеров при наличии: у акционера — паспорта, у пред�
ставителя акционера — паспорта и доверенности офор"
мленной в соответствии с законодательством РФ.

В повестку дня собрания включены
следующие вопросы:

1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой)

отчетности, в том числе счетов прибылей и убытков Об�
щества.

3. Утверждение распределения прибыли, в том числе
выплаты (объявлении) дивидендов, и убытков Общества.

4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Утверждение аудитора Общества.
6. Избрание ревизионной комиссии Общества.
С информацией (материалами) годового общего со"

брания вы можете ознакомиться, с 5 мая 2017 года по
адресу: г. Черкесск, пл. Кирова, 21, ОАО «Холодмаш»
отдел кадров (тел. 26�14�06) с 13�00 до 16�00 часов.

Бюллетени для голосования могут быть направлены по
адресу: 369000, КЧР, г. Черкесск, пл. Кирова, 21 в срок до
24.05.2017 г.

Совет директоров ОАО «Холодмаш».

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить и на сайте
газеты «День республики»

Региональная общественная
организация осетин «Фарн» (счастье)

братьев и сестер, а также всех жителей
Карачаево"Черкесии с праздником –

Днем Святого Георгия (Уастырджи),
который отмечается 6 мая.

поздравляет

Желаем всем больше здоровья, благополучия в жизни
и чтобы Святой Георгий (Уастырджи) оберегал вас

на жизненном пути.
Председатель региональной общественной

организации осетин КЧР «Фарн» О. Г. Хетагуров.

Окончание.
Начало на 3�й стр.
� Тема моего исследова�

ния «Экологические про�
блемы реки Кубань»,� так
начала свою безыскусную, в
прямом смысле этого сло�
ва, речь третьеклассница
СОШ поселка Орджоникид�
зевского Заира Биджиева, �
дело в том, что мой родной
поселок расположен на ее
берегу, а наша семья час�
тенько отдыхает на речке,
вот только в последнее вре�
мя любимая Кубань нас
сильно тревожит своим не�
приглядным видом. Я зада�
лась целью узнать причины
ее явно болезненного со�
стояния и вот что выяснила.
Справа недалеко от посел�
ка Эльбрусский, Кубань
принимает в себя реку Ху�
дес, а ниже и другие ее при�
токи: Джалан�Кол, Аман�
Кол, Индиш, которые несут
с собой во время паводков
мелкозем, глину, гальку,
камни, придавая воде ко�
ричневый цвет…

Дальше в голосе малыш�
ки появился металл: «В на�
шем поселке нет очистных
сооружений, и канализаци�
онная вода стекает прямо в
реку. А в ней, помимо сами
знаете чего…мыло, порош�
ки, дезинфицирующие
средства, отбеливающие

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА – ЭТО МЫ С ВАМИ
вещества, туалетная бу�
мага, детские подгузни�
ки, отходы раститель�
ной и животной пищи,
дождевая и талая вода
часто с песком и солью,
используемые для ус�
корения таяния снега и
льда на улицах и троту�
арах. Рыба практически
исчезла в Кубани, гово�
рят рыбаки. Я лично
очень любила пить воду
из�под крана. На днях
набрала воды, как все�
гда, и ахнула: в ней пла�
вали останки каких –то
червячков…

Учитель биологии из
гимназии №4 г. Карача�
евска Индира Байчоро�
ва сопровождала на
конференцию, даже не
знаю, как и назвать это
высокое детское собра�
ние, сразу двух своих
подопечных� Майю Хар�
ченко и Диану Урусову
с материалами: «Вода из
родника. Живая или мерт�
вая» и «Современное эколо�
гическое состояние особо
охраняемых парковых тер�
риторий КЧР». Этих двух
одиннадцатиклассниц гим�
назии №4, на мой взгляд,
нужно приглашать на все ме�
роприятия, посвященные
теме экологии, настолько
серьезны и полезны их ис�

следования, размышления.
Во всяком случае, Майя Хар�
ченко дала такой разверну�
тый анализ по всем пара�
метрам роднику, что бьет
вблизи села Коста Хетагуро�
ва, что есть смысл людям,
работающим по этой теме,
обращаться к ней за кон�
сультациями. Я не привожу
ее выступление намеренно,
во – первых, займет много

места и смутит неко�
торые умы, как, к при�
меру, мой, когда я ус�
лышала: «Я измерила
мощность водосбора
родника за час, за три
часа, за сутки…, со�
гласно СанПиНу и так
далее», а во – вторых,
лучшие конкурсные
работы , в числе кото�
рых, надеюсь, будет и
работа Майи, размес�
тят на сайте заповед�
ника.

Практически не�
разрешимой пробле�
ме посвятила свое вы�
ступление ученица
СОШ № 47 г. Красно�
дара Екатерина Раев�
ская «Бездомные жи�
вотные как одна из
проблем городской
среды».

«Вы смотрели без�
домной собаке в гла�
за? Вы когда – нибудь

видели столько печали? Две
дорожки от глаз «протопта�
ла» слеза, сколько боли, не�
счастья у нее за плечами…»,
� как печально начало и как
позитивен контекст: «Ана�
лиз социологического оп�
роса, проведенный мною в
6�11 классах, показал, что
учащиеся знают о пробле�
ме бездомных животных,
что они могут быть распро�

Карина ДИНАЕВА с руководителем
проекта Светланой ЛУКЬЯШКО.

Учащиеся гимназии №4 г. Карачаевска
Майя ХАРЧЕНКО и Диана УРУСОВА.

странителями без дол�
жного ухода и при�
смотра разносчиками
инфекционных забо�
леваний, тем не менее
большинство из них
относятся к собакам
гуманно, они не счита�
юти убийство собак
решением экологичес�
кой проблемы и гото�
вы помочь бездомным
животным, участвуя в
благотворительных ак�
циях. В долгий ящик
ничего не откладывая,
объявили о сборе гу�
манитарной помощи
краснодарскому при�
юту для бездомных
животных «Красно�
дог». Мы собрали че�
тыре объемные по�
сылки, содержащие
корм, подстилки, ле�
карственные препара�
ты для четырехсот жи�
вотных, содержащихся
в приюте. На этом, есте�
ственно, не остановимся,
тем более что желающих
помочь бездомным живот�
ным с каждым днем стано�
вится все больше, как в на�
шей школе, так и в других
соседних школах города».

 Вообще краснодарцы
Вероника Степанова, Булат
Багранов, Екатерина Раев�
ская под руководством учи�

теля музыки и экологии (!?)
Инны Киселевой приятно
удивили всех.

 � Инна Киселева, руко�
водитель клуба интернаци�
ональной дружбы «Дети
солнца», не в первый раз в
Теберде, � говорит один из
организаторов проекта
Зульфия Черкасова, � и каж�
дый ее приезд с детьми нас
радует до глубины души.

Исключительно лю�
бознательные, умные,
талантливые дети.
Смотришь на них, ког�
да они дают концерт в
нашем визит � центре,
и думаешь, как прият�
но посмотреть на дру�
гих, поучится у них…

Таким же трога�
тельным, как у Кати
Раевской, но очень
познавательным, при�
чем с ссылками на
труды авторитетных
ученых Тебердинского
заповедника, было и
выступление третье�
классника Алика Бас�
каева из СОШ №1 г.
Теберды.

 Ну и в заключе�
ние. Тебердинский за�
поведник с Центром
охраны дикой приро�
ды в ходе этой акции
объявили два конкур�
са: детского художе�

ственного творчества, а
именно конкурс плакатов на
обозначенную тему, и кон�
курс научно – исследова�
тельских работ на ту же тему
«Сохраним заповедную тер�
риторию» по трем номина�
циям: «Заповедники Юга
России», «Национальные
парки Юга России» и «Ис�
тория и культура природо�
пользования народов Кав�

каза». Первые места в кон�
курсе заняли учащиеся Те�
бердинской СОШ №1 Агата
Байчорова, Диана Рябова,
Ефим Бугримов и Эвелина
Митрошкина из поселка
Малокурганного, Алик Бас�
каев, на втором месте Ай�
шат Тохчукова, Карина Ди�
наева, Лилия Байчорова. На
третьем… Да что я? Все по�
лучили призы, подарки …
Другой вопрос – конкурсан�
ты плакатного творчества.
Как пояснила Зульфия Чер�
касова, все работы детей
будут отправлены в Москву,
и там назовут лучшего, а
пока художники будут до�
вольствоваться дипломами
акции «Марш парков �
2017».

Кто – то может задаться
вопросом, а почему про двух
учеников � победителей из
поселка Малокурганного я
не сказала ни слова? Про�
сто они из поселка, где жил
великий ученый, человек
высокого интеллекта, фоль�
клорист, писатель Сергей
Данилович Мастепанов, ко�
торый до конца своих дней
учил детей тому, что приро�
да может существовать без
человека, а человек без нее
никогда. И они подвести его
никак не могли…

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора.

РАЗНОЕ

     Администрация Хабез�
ского муниципального района
проводит предварительное со�
гласование для предоставления
в аренду земельного участка
мерою 1400 кв. м, с кадастро�
вым номером
09:03:0170102:40, расположен�

ного по адресу: КЧР, Хабезский
район, а. Псаучье�Дахе, ул. Яс�
ная, 6, категория земель: зем�
ли населенных пунктов, для ве�
дения личного подсобного хо�
зяйства. Граждане, заинтересо�
ванные в предоставлении зе�
мельного участка могут ознако�
миться со схемой расположе�
ния земельного участка по ад�
ресу: КЧР, Хабезский район, а.
Хабез, ул. Советская, 27.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» �

в море информации!
ваш компас

Телефон отдела рекламы
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